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义。以后转战南北，为人民革命贡献了毕业精力，功勋昭著。“文化革命”中因彭德怀同志

的问题受到“四人帮”迫害，1974年逝世。我虽和他只见过几次面，但他那朴实的作风，诲

人不倦的精神和对工作认真负责的态度，充分体现了老一辈无产阶级革命家的风范，给我们

留下了深刻的印象，至今牢记不忘。而他对北方交大的爱护和关怀犹如春风化雨一直润泽着

垒校师生，成为鼓舞人们前进的力量。

记建国前后我校党组织的几位领导人

马 许

北方交通大学经历了八十二年的沧桑风雨，逐步由一个培养职工的交通传习所发展壮大

成为今日的重点大学。在建国前被人讥为“小铁管”的单纯管理学院成长为今日的工管理文

并举的综合性大学。所有这一切成就都是与中国共产党的正确领导分不开的。只有在党的领导

关怀下才完全结束了它在解放前风雨飘摇不绝如缕的苦难历程。而贯彻党的方针、正确执行党

的政策以体现党对教育事业的关怀又是与各级党组织的负责同志辛勤工作分不开的。有鉴千

此，就我曾与之共事多年的一些学校党组织领导同志的情况追忆于下；

曲之尚(于一夫)同志，1946年入学在材料系就读，担任地下党支部书记，他为人正直

豪爽，对争取中间群众，打击反动势力扩大党的影响起了很大的作用，他又发起组织“奔流

合唱团，，在校内提倡大唱革命歌曲和跳秧歌舞，使学校充满了蓬勃进步气氛，1948年暑期国

民党发动大逮捕后去解放区。建国后曾任外语学院党委办公室主任及组织部长等职务，

1967年“文革”中被迫害致死，令人痛惜。
、 张绪潭同志1948年接任党支部书记工作，他于1947年入我校运输系学习，为人沉着冷静，

思维缜密，工作认真。对地下时期发展党员及外围组织不遗余力，他做中间群众工作很有耐

心，对组织反迁校斗争和在围城时期护校工作都表现了卓越的组织才能。建国后历任我校党

支部、总支部书记和党委副书记，对学校的发展做出了重大贡献。1978年转职去清华大学任

党委副书记，工会主席等职务。

刘毅同志(女)是1950年由解放区华北交通学院调来学校任支部书记的老干部，行政职务

是人事秘书。刘毅同志作风朴实泼辣，为人心直口快，把老区那种团结友爱、；：原则性强与艰苦

朴素的老八路作风带进了学校。与她同时来校的还有关晖、周云、贺蒙等同志，使学校工作

呈现了前所未有的新气象。

王孝慈同志1953年奉调来校任院长，1956年我校举行第一届党代会，成立党委会，王孝

慈同志兼任党委书记。他是1927年入党的老千部，有长期从事党的工作经验，为人耿直正

派，原则性强，有很深的理论修养。学习马列主义毛泽东思想极为刻苦，体会尤为深刻。他

到校时，正值学校处于比较困难时期，一是在院系调整后期，哈尔滨铁道学院全部迁来与北

京铁道学院合并，头绪纷篓。二是全国性的思想改造运动遗留了较多的问题亟待处理。三是

全国高校处于学习苏联高潮时期，我校已有运输和电信两专业专家到校协助进行教学改革工
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作。孝慈同志在问题成堆的困难境况中表现了其卓越的领导才能。他团结了党委一班人，以

学习毛主席著作和中央政策为导向，首先在领导层内思想上取得一致，弄清问题本质，然后

各司其职地去处理本职问题。他每周六下午都在大礼堂对全校师生员工做思想政治工作报

告，深入浅出地讲述党的路线，方针、政策，指明问题所在和解决途径，使听者深受启发。

他以“动荡起来还是稳定下去”为题讲述了京哈两院合并后防止山头主义倾向，使干部群众受

到教育。他在1957年的“元旦献辞”指明了阶级斗争的动向，要大家提高警惕。这些讲话一

直到今天人们还记忆犹新。他还主持筹建了土建、机械、电气化等系，使我校成为工管并举

的综合工业大学。在贯彻教育革命方针方面提倡下现场拜工人为师，理论结合实际，学习真

本镟为运输生产服务。所有这些重要措施对我校发展壮大都起了决定性影响。1959年他奉调

去甘肃，他对于学校发展未能完成其全部理想规划，表现了无限依恋之情。

钱应麟同志予1959年由唐院调来任院长兼党委书记。他到任后恢复了我校与铁科院的协

作关系。并准备建20，ooo平米教学大楼，后因国家财政困难而下马。他还访问了民主德国德

累斯登交通学院并签订了两院合作的意向书。他在任期间主要是调整我校与各方关系，开展

多方位的协作与交流。

彭伯周同志于1961年到校，这一时期正值贯彻中央“调正、巩固、充实、提高”八字方

针之际，实行“高教六十条”。根据中央指示对在反右倾斗争中受到错误批判的同志进行了

认真的甄别平反，调动各方面的积极性。彭伯周同志作风朴实，经常深入到基层了解师生的

生活和工作情况，讨论有关提高教学质量的问题。在三年自然灾害时期，他更是关心群众生

活，开辟副食生产基地为师生增加营养，共度难关。在1963年他还亲自指导筹办运输系的半

工半读班，在丰台站建立了半工半读基地，深受现场欢迎。在两年多的时间里积累了丰富的

经验，培养了近百名行车、货运能文能武的学生。这批毕业生现在都是运输战线上的骨干。

事实证明，这种制度所培养的学生很有发展前途，惜乎“文革"中被停办而中断，但彭伯周

同志为教育事业所费心血是将为师生所怀念的。

建国后我校的蓬勃发展，数千名毕业的学生在祖国铁路线上发挥着骨干作用，为交通事

业做出了巨大贡献。今天北方交通大学有了它的社会地位，这是与历史上这些同志忠诚于党

的事业的奉献精神分不开的。现在他们都已离开了工作岗位，他们的工作情况个人所知的也

不过是一鳞半爪，不是窥其全豹。但每看到我校今天的各项成就时总免不了对他们充满怀念

之情，他们的功绩是刻在我校建校史上没字的丰碑，而永远为人们所赞颂。

1990．11．14写

1990．12．2修改
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附记：一九五七年，按照党的第八次代表大会提出的“积极地发展高级中学和初级中

学”的精神，我校与北京市和海淀区商定，从工农速成中学抽调干部、教师，在学校西边的

大柳树，为地方建立一所普通中学——北京市一。五中学。一九五九年七月，教育部在有关

通知中指出“由北京、上海、武汉、西安四市的个别高等学校在本市选一所中学作为附属中

学，进行试点。”一九六O年二月，经北京市批准，我校增派干部、教师，将一。五中改为

北京铁道学院附属中学。一九六一年，铁道附中在皂裁庙购嚣主地修建校舍，一九六四年铁

道附中迁入新校址，一O五中在原校址复校，蘑新招生。“文革"中，铁道附中脱离我校建

制，归海淀区领导。

j匕方交大办过的一件大好事

铁道部运输局离休千部 张‘鸿逵

一九五O年，美帝国主义的反动头目总统罗斯福，国务卿杜勒斯等人，伙同由美国豢养

一手扶殖起来的南朝鲜头子李承晚，无理悍然向朝鲜民主主义人民共和国发动疯狂的侵略战

争，凭着他们的军事优势，进行灭绝人性的狂轰乱炸，肆无忌惮的任意破坏和烧杀掠夺，不

仅给朝鲜民主主义共和国造成了巨大灾难和损失，还把其侵略矛头一直指向我国的东北。曾

饱受日本军国主义侵略庄迫之苦的中国人民，对于帝国主义者的侵略罪行，早已恨之入骨。

现在眼看美帝国主义者又把侵略战火1烧劐中朝国境的鸭绿江畔，从旧社会枷锁中解放出来刚

步入新社会的中国人民，旧恨新仇涌上心头，对美帝的暴行无不义愤填膺。在党中央领导

的英明决策下，组成了中国人民志愿军，在国际主义的旗帜下，踊跃赴朝参战，协同朝鲜民主

主义人民共和国抵抗美帝国主义的侵略，执行抗美援朝的神圣任务。新中国的铁路员工当仁

不让，更是抗敌心切，大批大批人员纷纷报名加入申国人民志愿军赴朝参战，和朝鲜铁路员

工同志二道，担负起朝鲜铁路的军事运输任务，在朝鲜战场的铁路线上与美帝侵略者展开殊

死的搏斗。
'

j ! ．

到二九五三年，美帝国主义侵略者战败认榭，被迫签定了停战协定，中国援朝的铁路人

员是中国人民志愿军的一个组成部分(八九七部队)，也随同志愿军分期分批陆续凯旋回

国。
，

。。

． ' ，

，

、

’领导上考虑到，1参加抗美援朝的铁路职工，在政治素质上经过战火的考验，但抗美援朝

占去了他们三年多的大好学习时间，失掉了一段学习的大好时机，这是他们蒙受的损失，应

当创造条件，给以藿新学习的机会。当时北方交大的前身北京铁道学院的各级领导同志们，欣

然响应号召，承担起这项意义深远的光荣任务，在附设工农速成中学中特意成立了功臣班，

专门给抗美援朝回国的一些立过二等以上战功的铁路职工创造了良好的学习和生活条件，补

上了他们失掉的学习机会，为全国铁路培训了优秀建设人才。学校办了这件大好事，深受赞

颂，也是一页芬芳光荣的校史。

现已离休的曾在北方交大工作的韩德贵、刘永年和在铁道部机关工作的乔佩兰等同志都

曾是当年那个功臣班的学员。相信当年曾在北方交大这个班学习过的学员们，抚今追昔，回

忆往事，必会对培养自己的北方交大母校满怀感激之愤。
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在五十年代，中央提出钢铁元帅升帐，要铁路当好它的先行官，做好为钢铁生产所

全面运输任羹i羹蓥蠹萋掳荽囊譬薹藿囊竖整瓢"耋i危孽羹薹旮耄主囊釜薹萎；蠢冀

雾薹一审蠡冀：薹篓鬻姜萋驻；筑鋈霉奏霎囊箫墅孽蓑攀嚣丝雾j蠹篓篓鬻囊琴荔薹鬟

薹蓁翼薹耋藿i■攀薹心鐾蠢霪鏊萋墓囊霪薹委囊笔。碰薹鬟薹蓁．一10 一20 一35号四个牌

它的标准是：o号轻柴油 固点在o。c以下，一10号轻柴

凝固点在一10。c以 o号和一35号轻柴油的凝固点分别一25

和一35。c以

198 又新增加了10号轻柴油即凝固点在+10。c以下。198

修订本 在1981年的基础上增加了一50号轻柴油，同时分为

品、一 、合格品三大类。修订标准时增加了冷凝点的要求

更接近 使用的要求

，北京 市场从1964年起即按目家规定的标准供应。号、一

．号、 o号轻柴油，到70年代又增加了10号轻柴油(即农用柴油

；并在 供应公共交通等特殊行业少量一35号柴油，以作掺兑

时使

第二节

我国人 充分利用石油之前，用于机器冷却和润滑的油

要是植 ，当时称滑物油或滑物油膏。新中国成立前和成立初

‘30
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回忆六十年代在密云的一次实习

建63级校友乔贵

我是1963年考入我校建筑系的。经过1962年贯彻“调整、巩固、充实。提高婴方针i：缩

减了招生人数，使建筑系本来较强的师资队伍更显得人才济济、阵容雄壮。当时的系党总支

书记是吴绵先老I屈，系主任是张季勤教授。入学的第一，二年，即六三，六四年，校，系狠

抓德、智、体全面发展，尤其十分重视教学质量，这两年给我们打下了良好的理论基础·从

六四年起，校、系抓“教学改革”， “理论实际相结合"，在技术基础课的教学中，采取了

一系列深入实际的尝试。例如地质课的不少课时移到野外，结构设计原理去丰台桥梁厂，测

量课多次结合实际教学。给我留下最深刻印象的是1965年7月在京郊密云的一次实习。

这是一次测量教学的综合实习。出发前，系党政领导给予足够的关怀与重视，当时的班

主任廖贤明老师(现副教授)及党小组、团支部在班上进行了发动，建立了党、团例会

制和每遇事碰头制(当时我是团支委，参加了每次研讨)。在同学中主要进行了明确实习任

务的教育，象战士爱护武器一样爱护仪器，教学设施的教育，进行了尊师爱生、团结协作的

教育。出发前进行了分组，同学们根据体力强弱进行了分组，明确了各组负责教学与生活的

同学，测量教研组的教授、老师们全力以赴，几乎全部出动。朱成磷教授、’张庆珩老师(现

教授)、王凤仪老师等为这次实习做了充分的准备，’例如。准备仪器、仪表二花杆标尺：

帐蓬、教学安排、事先现场勘察等等。系办公室及有关老师也为此进行了密切的配合，做了

大量的工作。这些为胜利完成实习任务提供了保证。

临出发前，将携带的实习用仪器、设施按岗位责任分发给各位同学负责，贵重设备如高

档经纬仪、殷钢基线尺等交给了身体较强壮、责任心较强的同学携带，并安排了协助他的副

手，以防万一，确保国家财产，教学设施安全运达目的地。

到达京郊密云实习目的地之后，大家不顾旅途疲劳开始建“营地"。在老师指导下；从

来没有支过帐蓬的同学们齐心协力，经过一场挥汗奋战，将=顶帐蓬牢牢固定在密云山脚下；

开始了历时近一个月的实习。这次的实习内容主要有；三角网溯量，基线测量及基线网平差

计算，张庄一李庄5 km线路的实际勘察测量，绘制地形图，剖面图等。

密云的七月，骄阳似火，师生顶烈日，战高温一丝不苟地进行着三角网测量。在坎坷不

平的山坡上架稳平板仪，同学们将伞遮严仪器，以免受烈日爆晒降低精度，宁可自己挨日晒。

在测水平与丈量长度中，同学们在崎岖的山坡扛着花杆，标尺跑上跑下，老教师朱成磷教授

和其他老师虽然年龄大，但和青年人一样奔跑、一样吃苦，毫不示弱。每日回到“营地”，

老师们还要组织整理纪录、完成内业作业，布置明天任务。组织得十分谨严。

在进行基线测量时，老师们讲了它的精度在桥隧工程实际中的重要意义，要我们充分认

识和重视这项工作。许多教悔至今萦绕耳边。在这段工作中，我系钟桂彤老教授亲自从校内

赶到现场，众多老师几乎手把手教，教学之严细、耐心、认真的程度使我们在今天的工作中铭

记不忘，也培养了我们终身树立谨严的工作作风。在基线网平差计算与公里线路测量作图的
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内业中，老师们细致入微，指出每个不妥的细小之处，对每个同学的计算书、图纸．说RJ】

书一一进行认真批改。最终使我们“真刀真枪移地以优良的成绩完成了这次实习任务。

繁重的教学任务之余，组织了有意义的活动；促膝谈心的生活会，聆听老师谈现场工程

实践事例，震耳欲聋的炸雷爆雨之中的相互帮助，人人动手包饺子改善生活⋯⋯一幕幕甜密

的回冀薹葡型冀冀鎏翥萋霪器篓羹霪篓搴耋雷塑鏊蓬瑟囊鬻姜萋鍪雾鏊囊～蠹萼萋藜鳖囊攀办荔

孳羹； 萋

蓁攀囊萋雾蓠趔j囊篓疆霎季囊薹囊萼；霉囊辇羹；譬鬓雾譬錾蠹噬爨。萋霎垂鋈褰霉

、『蓉篓羹薹冀鬓簿霪{鏊量!鏊；上酗。m潞。薹囊；蒙蓁霎蓁冀霄篓蠹。蓁囊葡熨耋囊，

攀用嚣鬟黧囊攀奏l|霎薹誓黑霎墓霉群薹攀囊耋!。攀纂差囊蠹薹■薹÷譬蠢慧旷拙雾耄秦矍羹篓
尊塞拳蠹蓦篓一蘑。

薹薹羹薰鍪孽霎蓁嚣

犟婴机机的小型农用机械如割草机、喷雾器等。1

齿轮油

(1)普通车辆齿轮油，原名齿轮油、双曲线齿轮油，此二种标

准是1959年制订的，1988年废除，但迄今此二种油市场仍在流通。

齿轮油5o年代大部分使用的是苏联产品，当时的1号、2号，1号

是冬用， 2号是夏用。

双曲线齿轮油50年代也是苏联产品，此种产品主要用于具有双

曲线齿轮传动装置的越野汽车等。
。

70年代北京曙光化工厂生产了一种22号合成齿轮油一直占领着

北京的市场，现今它仍可用于一般中型或大型车辆的齿轮箱，如北

京的大通道公共汽车，一直使用此种油品。

80年代末期，我国产品向国际标准靠拢，普通车辆齿轮油为
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也谈《1941—1942年复院始末》

(兼答齐天锡．林秉芗校友)

邵子芬

1941—1942年的复院活动，已经过去了半个世纪。当时全校停课时间持续了两个多月。

参加的人数包括管理，钆与矿冶系两系的全体同学。院外校友也纷纷奔走支持。我亲身参加了

那次活动。这对我来说印象是非常深刻的。兹就齐、林两位校友提出的质询，尽我所知写些

回忆，然年深日久，容或存误，但本知无不言、言无不尽之意。就正于读者，使历史接近于

真实。

抗日战争后的1938年1月闷，北平铁道管理学院的复校工作，经张冲校友(其事迹觅

《校史资料选辑》第6期)及壬芳荃教授努力奔走，平院始获准作为一个系暂时合并在湖南

湘潭唐山工程学院复课，是为两院合并之始。

后来唐院因受长沙大火的影响，于11月开始撤离杨家滩，先步行至棒秫，学校驻地不幸
又遭敌机轰炸，同学损失颇大。经过长途跋涉，全校转辗到贵州平越复课。

管理系在唐院复课后，很少受到学校的关怀，全体师生总共不过百余人，始终有寄人篱

下之感。我于1940年入校，管理系老同学举行迎新会演出多幕剧《寄生草》讽喻平院寄生唐

院之感。这使管理系新生受到极大的影响。

在1941年儿月间茅以升院长将赴滇缅路兼职，宣布成立院务委员会。在院长公出期间由院

委会行使职权。院委会的组成名单为罗忠忱，伍镜湖、黄寿恒、李斐英、朱泰信及顾宜荪等

六人，内中既无管理系教授，也无矿冶系教授。这是一张不太高明的组成成员名单”完全

由土木系一手独揽，昭然若揭。因此管矿两系同学群情激昂，反映强烈。两系同学自然而然
地形成了联合战线。

于是两系同学列队到院委会委员朱泰信住宅，要求他在教育部未批准院委会前，请勿单

独到院委会办公。因为发生争执，个别学生年少气盛，抑制不住自己的感情；卒至发生殴打

事件。事情发生后，学校当局宣布停课，听候教育部处理。复院活动掀起了高潮。

先时，平院学友会希望恢复院名，经前述之张冲校友为顾及两院历史，通过教育部

设法获准将国立交通大学唐山工程学院，更名为国立交通大学唐山工程学院北平铁道管理学

院(即两院名称并列)。部令到达学校后，土木系教授强烈反对，拒不执行。后来在管矿两

系同学的压力下，于某日晚11时许学校不得不将部令张贴公布。当时平越无电灯，同学们燃
点镁条发光照明摄影下来，作为将来的证佐。

学校当局于翌日清晨，将原布告覆盖，兹声明该布告系在学生的压力下张贴，宣告无

效。因此国立交通大学唐院平院并列的校名，因土木系教授的反对而流产，始终未启用赶一
次。

事件发生后，1941年12月间，教育部派专员邵鹤亭(系中央大学师范学院院长)蓟校处
理。旋经邵专员与茅院长召集各方代表多次磋商解决办法；其详细经过包见齐夫锡校友在第
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